月刊 全国の家族と家族会をつなぐ機関誌 & 最新の精神保健福祉情報誌!!



特集●



障害年金 障害年金がさかのぼって5年間しか支給されないのは誤った運用という問題について障害年金 私の体験【その1】〈木戸義明〉



|誰でもわかる認知行動療法の【意欲を引き出す行動活性化】(大野 裕) |私と家族の手記 「統合失調症の長女が教えてくれたこと」 家族会をひろげ元気にする家族相談活動 一愛知の経験から

公益社団法人 全国精神保健福祉会連合会

### 月刊みんなねっと〜毎月こんな内容でお届けします〜

知っておきたい精神保健福祉の動き/特集/(投稿)私と子どものあゆみ/連載①街の診療所からのお便り/連載②メンタル障害をサポートする知識 /連載③誰でもわかる認知行動療法/連載④真澄こと葉のつれづれ日記/ わかりやすい制度のはなし/みんなのわ(読者のページ)ほか

### 【特集】

### ■ 2013 年■

- 4月号:ホームヘルパーを知っていますか?
- 5月号:現在の精神科医療の動向
- 6月号:イギリスの家族支援視察
- 7月号:精神障がい者へのアウトリーチのとりくみ
- 8月号:家族が望む家族支援とは?
- 9月号:働きかたいろいろ--雇用の現場から
- 10月号: つながりをもとめて──病気の親をもつ子どもの集い・交流会
- 11 月号: 「精神保健福祉法」改正について考える
- 12 月号:みんなねっと大阪大会

### ■ 2014 年■

- 1月号:私たちが求める本当の家族支援とは何か
- 2月号:働き続けるために――自分に期待できる働き方
- 3月号:薬を減らすガイドラインへの期待
- 4月号:その人のできることを実現するための就労支援
- 5月号:本人・家族をともに支える訪問家族支援【その①】
- 6月号:本人・家族をともに支える訪問家族支援【その②】
- 7月号:奈良県で福祉医療制度が実現
- 8月号:いきいき家族会
- 9月号:障害者差別をなくす地方条例をつくろう
- 10月号: 高齢化する精神障がい者にどんな支援が必要か
- 11月号:メンバーとスタッフが協働して運営するクラブハウス
- 12月号:「あなた病気の人、私治す人」から「私も家族の一人です」となって見えてきたこと

### ■ 2015 年■

- 1月号:身体・知的障がい者と同等の交通運賃割引制度の実現を求めて
- 2月号:精神障がい者同士で結婚して11年目のわたしたち
- 3月号:精神障がい者の地域移行と地域生活を考える
- 4月号:地域医療の発展をめざした「府中こころの診療所」を訪ねて
- 5月号:精神障がい者の「住まい」を考える 6月号:精神障がい者にも交通運賃の割引を

### ●「月刊みんなねっと」のバックナンバーのお申し込み方法●

「300 円×冊数+送料 80 円」の金額を巻末の振込用紙にてお振り込みください。「通信欄」には、ご希望の号を記入してください。郵便局に備え付けの振込用紙の場合、「00130-0-338317 みんなねっと」宛てにお振り込みください(この場合、振込手数料は自己負担願います)。 FAX での申し込みもお受けします(FAX 番号 03-3987-5466)

もくじ





【表紙の絵】織田信生

知っておきたい精神保健福祉の動き 2 お知らせします みんなねっとの活動 4

### 特集

### 家族会をひろげ元気にする家族相談活動

一一愛知の経験から(木全義治) 6

### 【連載⑤】

誰でもわかる認知行動療法《意欲を引き出す行動活性化》(大野裕)14

私と家族の手記

統合失調症の娘が教えてくれたこと(岡田久実子) 18

街の診療所からのお便り【連載 99】(増本茂樹)

・・・一般の人の労働条件を良くしないと障害者の労働条件も良くなりません・・・ 22

トピックス(木戸義明)

### 障害年金 私の体験(その1)

障害年金がさかのぼって5年間しか支給されないのは誤った運用という問題について 26

メンタル障害をサポートするための知識──薬物療法を正しく理解する●連載13(姫井昭男) **第2章「精神科の薬」の働き** 〈6〉 30

真澄こと葉のつれづれ日記(第53回) 34 みんなのわ 読者のページ 36

# 精神保健福祉の動き

は

国が責任をもって財源を確

### ■障害者政策委員会

催(6月1日)ワーキング・セッションⅡの開

サーキング・セッションⅡのフーキング・セッションは一におわりとなります。これまでの家族などにります。これで、これまでの家族などにります。これをでいるがあります。これをでいる。

の同意権限。①医療保護入院についての家族

③24時間、365日の訪問支援家族関係の整理、家族負担の軽家族関係の整理、家族負担の軽いがある支援と家族の関係の整理、家族負担の軽いである。

化の予防を留意する。
④地域医療体制の充実を図る。
保し、政策として実現する。

を確保する。 福祉サービスを提供できる体制域で必要な医療保健サービス、 医療・福祉の方向性として、地 医療・福祉の方向性として、地

⑥日本の精神科医療は、政策ミ

イッチオン」として、①隔離・ に転換するために、外部からス に転換するために、外部からス に転換するために、外部からス のに、当事者としてNPO大

> より、 ざされた空気の空間、と発言。 着いて話を聞いてもらえない。 を絶たない。 第22回政策委員会が開かれます。 にする。等を挙げています。 外部の第三者の訪問のある病棟 る権利擁護官の制度が必要。 人材の確保。②入院患者に対す ③入院中の管理のまなざしと閉 されておらず、 次回は、 必要なこととして、①適切な 拘束中に死亡する例は後 6月29日に親会である ②診察の折、 血管 (文・顧問 こへの負 川﨑 担

## |社保審障害者部会報告

【第62回】(5月29日)

こなわれますが、今回はその第ループに分けてヒアリングがお 第62回から65回の4回は4グ

拘束を最小限にするチェックは

れまし 議会、 障害者総合支援法附則に 委員が質問をする形でおこなわ 各団体から意見が出され、 に、 ングがおこななわれました。 見直し規定等についてのヒアリ ク、きょうされんの10団体から 看護協会、日本精神科病院協会、 手をつなぐ育成会連合会、 っていますので、それに沿って ープが事前に論点整理をおこな 全国就労移行支援事業所連絡協 全国社会就労センター協議会、 日本難聴者・中途失調者団 前号でお知らせしましたよう あらかじめワーキンググル 、全国盲ろう者協会、 た。 で意見表明をする機会が 全国就業支援ネットワー 当会も、第3回目(第 における 体連

「『労働施策等の福祉施策以外の質問をおこないました。

1 回で、

全日本ろうあ連盟、

全

ありますので、発言に対し、

次

がるというようなことも、精神 とにあるのではないか、 等級等範囲がバラバラであるこ 範囲、 支援法における障害者の定義、 は、 社会就労センター協議会)と意 活用できるようにする」(全国 法や対象を見直し、所得補償に 発助成金等)について、 との連携』として労働 知的・発達障害の定義・範囲を ることによって年金の等級が下 範囲障害者基本法における定義 義障害者の範囲と、 見表明されているが、この問題 存の給付金 労働行政における障害の定 更には障害年金における (特定求職者雇用開 障害者総合 行政 就労す  $\hat{o}$ 方

と発言しました。と発言しました。と発言しました。となるよう時間を合性あるものとなるよう時間をかけて議論すべきでないか。

今回は当会などの委員が意見

していきたいと考えています。という趣旨の回答があったる」という趣旨の回答があったる」という趣旨の回答があったる」という趣旨の回答があったのみですが、第64回で意見表明の機会がありますので、精神障害と身体障害者等との障害種別間格差について追って意見表明していきたいと考えています。

### 【第69回】(6月2日)

ー協会、全国脊椎損傷者連合た。今回は日本筋ジストロフィた。今回は日本筋ジストロフィ関係団体からのヒアリングでし

学会、 質問をしました。 提案がありました。 専門員協会、 援ネットワーク、 ところがありますので、 による所得補償制 の創設、 立生活支援センター協議会の 助者で作る日本グループホーム 者施設協議会、 障害者福祉協会、 家族の抱える問題とも共通する フィー協会から「家族介護手当 団体が参加し意見表明されまし そのうち、日本筋ジストロ 日 DPI日本会議、 本ALS協会、 家族ヘルパーの 障害のある 全国地域 日本相 全国 度の創設 精神障害者 身体障 日 有償化 全国 以下の 談支援 生活支 本 知 10

源に対する方策は? それと雇用するとの意見だが、その財「家族を有給ヘルパーとして、

(文・理事長

(本條)

生むというお考えか?」
は、雇用を創出し、経済効果を
は、雇用を創出し、経済効果を

た家族だから介護の仕方を知悉効に財源を使うことになる。ま 料があればご提示願いたい」と 抱える不条理を少しでも理解 効に財源を使うことになる。 余分なお金を使うのではなく有 きればと思います。 ていただいて、 のご意見を国民の皆様に共有 長から「当委員会としても皆様 していて適切な介護ができる」 て働けば、それだけで倍増する。 言及がありました。 この質疑応答については部会 障害者の皆様 その種の 資 で 0)

# お知らせします

# ■平成27年度定期総会を開催

答弁は「家族がヘルパーとし

は、次号でお知らせいたします。 に働きかけていきました。 Rなどの交通運輸会社へ積極的 動」をおこない、 国運動」 交通運賃割引の適用を求める全 日の会長・事務局長会議の後に、 出席されおこなわれました。 ほぼ全員に近い役員と正会員が ナー学院にて開催されました。 会連合会定期総会が、 公益社団法人全国精神保健福祉 精神障がい者へ他障害 6月25日 今回は、 の一環として「中 特別決議で翌日の26 (木) に平成27年度 国会議員や丁 池袋セミ 同 等の

# ■家族支援プロジェクト委員会

### より

した。 名の受講者が英国へ行き、基礎 て、6月15日~19日の5日間、 援」の日本での導入実現に向 ワークショップを受講いたしま 「英国メリデン版訪問家族支 5

族支援の必要性と求められる家 髙い志を持って受講に臨み、 てご報告させていただきます。 向けて取り組んでまいります。 族支援の技術についての普及へ これからの動きの第一報とし

受講者は、家族支援に対する

### 大会)での薬の相談コーナー |みんなねっと全国大会(福岡

9月28日、29日の両日、 全国大会(福岡大会)では、 会場内

> 談 ばなおいいですね。お気軽に相 人、家族など、どなたでも相談で みませんか。相談は無料で、 くれますので、日頃聞いてみ 薬剤師の先生が相談に対応し ナー」を設けます。薬の専門 の展示ブースに きます。服薬内容のメモがあれ いこと、心配な事など相談し コーナーへお越しください。 「薬の相談コー た そ

### お知らせる )案内コーナー

13 時 語ることのできない心を開いて~ ☆開催(宿泊)場所:戸山サンラ ☆日程:平成27年9月22日(火) 東京~わたしたちの歩み、 |第7回兄弟姉妹全国交流会 ~ 23 日 水 12 時 誰にも in

> 23 日 com/zenkoku/よりお申込下さい。 ムページ http://tokyokyoudaisimai ☆申込方法:東京兄弟姉妹の会ホー 日中のみ三千円 円、懇親会まで参加九千五百円 ☆参加費:1泊2日一万五千 理含む)の立場の方100 ☆対象・定員:きょうだい い支援」糸川昌成氏、分科会 失調症治療の最前線ときょうだ ☆内容:22日 イズ(全国障害者総合福祉センター) ☆主催・問合せ:東京兄弟姉妹の会 ☆申込締切:7月31日(金)→ 「統合失調症がやってきた」他 一次締切:8月14日(金)まで延長 松本ハウストークショー 記念講演「統合 (義

渡辺 tokyokyoudaisimai@yahoo.co.jp 事務局)TEL090-6111-7746

# 会をひろげ元気にする 愛知の経験から

家族会がおこなっている家族相談活動

定都市、

中核市では、

「地域生活支援事業」

ピアサポート事業(家族がおこなう家族相談

算を付けることができます。 を自治体に要望することで、

この特集は、

そう

家族相談活動に予

した家族相談活動を全国的規模で展開して家族

今月は、

について特集いたします。全国の都道府県、

愛知県精神障害者家族会連合会会長全国精神保健福祉会連合会副理事長 木全義治





愛知県での事例をもとにお伝えいたします。 その家族会の相談活動の意義と役割について、 会を広げていくことをめざして掲載しました。

# 無支援状態で孤立する家族

口の案内です。 族会で実施している家族相談窓 が表(本誌13頁)は全国の家

今後追加があれば追って掲載し網羅したものではありません。動にあたっています(この別表動にあたっています(この別表のが修を受けて相談活族相談員の研修を受けて相談活

放置されていることが容易に推無支援状態のもとで、孤立し、僅かです。圧倒的多数の家族が帳所持者数からみると約2%と帳所持者数からみると約2%と

ていきます)。

現に、愛知県で家族相談を活

また、

勇気を出して保健所や

測されます。

談者の8%以上が、家族会員以一宮市の家族会の報告では、相連という)、名古屋市や安城市、害者家族会連合会(以下、愛家発に実施している愛知県精神障

家族による家族相談の強み

外の家族の方々です。

ません。

家族による家族相談は、

同じ

してきました。一般相談など相談窓口が多様化幹相談支援センター、計画相談、幹相談でしている。

しかしながら、精神障がい分野は、病気や障害に対する内なず、家族だけで抱え込む傾向は依然として解消されていません。

という相談者の声も少なくありで終わった」「虚しさを感じた」型の対応だった」「きれいごと型の対応だった」「きれいごと

合える、安心して話ができる関だからこそ伝えられる、分かり悩み苦しみを体験している仲間

言っても過言ではありません。て、家族相談活動の「強み」と専門職による相談とは違っ係にあります。

## 家族会員は確実に増える面会相談をすれば

あります。しかし、前述の愛家らないため相談内容にも限界が電話相談は、相談者の顔が判

ます。 談にいらっしゃいませんか」と 連、名古屋市、安城市、一宮市の を通して家族会員を拡大してい 家族相談では「一度こちらへ相 面会相談に繋げ、相談支援活動

入会してきました。 屋市では98名の方々が家族会に 相談活動を始めてから、 名古

増える」という声が寄せられて 相談をすれば家族会員は確実に います。 これらの家族会では、「面会

れてきます。

### 家族会に変化が生まれる 家族会員が増えれば

だった家族会に刺激を与えてく れました。 新しい会員はマンネリ気味

> 族会員が、新しい家族を支える みを抱えています。それまでは 障がいの理解が乏しく様々な悩 いつも支えてもらう側にいた家 新しい会員は、 総じて病気や

員を引き受けてくれる家族が現 が生まれると、不安ながらも役 きます。家族会にこうした変化 立てるという喜びを実感してい 側に回ります。自分も人の役に

す。 間 名家連)の16家族会では、この な担い手が登場してきていま 名古屋市家族会連合会(以下、 10名の会長が交代し、 、 新た

す。

# 電話相談員と面会相談員

家族による電話相談は、 決し

> も相談員として活動していただ 研修会を受講した家族なら誰で ません。 て専門知識がある人達では 各種の家族相談員養成 あ

医療機関、 事業所、福祉事務所、年金機構 面会相談員は、保健所や相談 役所などへ同行する

こともあります。 験豊富な方々にお願いしていま 事及び各家族会の会長など、経 従って、愛家連や名家連の理

ます。 家族会員が同席する場合もあり また、 社会保険労務士や地元

### 最近の相談《事例1》

相談者Aさん:40歳の息子です

くことができます。

ありますか。な考えたことはではないか?」と考えたことは間談員:「息子さんは精神疾患相談員:「息子さんは精神疾患がはないか?」と考えたことはが、最近仕事にも行かないし、が、最近仕事にも行かないし、

相談者Aさん:私はそう思うの

は医者に行くことには断固拒否ではありません。しかし、息子ではだと思っているようです。だけだと思っているようです。

相談員:一度ゆっくりとお会いしています。

して下さい。旦那さんに同席をお願い旦那さんに同席をお願い

Lee

ます。した。よろしくお願いし相談者Aさん:わかりま

協力して医療に繋げたFりました。やはり夫婦で宅とよく似たケースがあ

どうなさいましたか

でしょうか。うが良いと思いますが、いかがのFさんに同席してもらったほのFさんにの席してもらったほ

その後の経過:1年後に医療にの後、Aさんは家族会に入会)。相談者Aさん:お願いします(そ

いつも2人一緒です。は自宅療養中。家族会例会には繋がり、2か月入院し、退院後

ないでしょうか。また、

して相談させていただけ

継続支援A型事業所に通所)繋がり3カ月入院、現在、就労(なおFさんは、半年で医療に

### 最近の相談《事例2》

活しています。のところで夫と子供と一緒に生のことで相談です。私は妹で別相談者Bさん:統合失調症の兄

障害年金の相談です。父は「障 等年金の必要はない」と言いますが、生活費から小遣いまで親 が、生活費から小遣いまで親 が、生活費から小遣いまで親 が、生活費から小遣いまで親 が、生活費から小遣いまで親 が、生活費から小遣いまで親 が、兄の自立のためにも障害年 を申請したほうが良いと思い ますが、私は間違っているので しょうか。

に豊かな人でもみんなもらってと思います。老齢年金はどんなでもよいという考えはおかしい庭に余裕があれば支給されなく庭い余裕があれば支給されなくないと思います。障害年金は家相談員:あなたは間違ってはい

違っていないのですね。 相談者Bさん:私の考えは、間

その後の経過:数か月後、「家

いますよね。

相談員:お父さんの考えは、すら、あなたがまず、家族会に来ら、あなたがまず、家族会に来い。年金手続きの相談に乗りまか。年金手続きの相談に乗りますよ。地元の家族会がいやなら、この事務所は名古屋ですが、ここへ来ていただいてもよいですよ。

相談者Bさん:地元で結構です 相談員:電話番号と名前を言い いうものがあるので、合わない と思ったら再度ここへ電話して と思ったら再度ここへ電話して ください。隣の町の家族会を紹 ください。隣の町の家ないただ

た妹さんではなく、お父さんが家族会の例会には、相談のあっ連絡が家族会からありました。近作業所へ通所しているという

### 最近の相談《事例3》

来ているそうです。

うしたらおかしくなってきていたのですが、今まで順調に来ていて、ですが、今まで順調に来ていて、ですが、今まで順調に来ていて、ですが、今まで順調に来ていて、お治った」と言って薬を飲まがは治った」と言って薬を飲ます。

所にも相談しました。町役場へ保健所や地域の相談支援事業

んです。私はどうしたらいいん的には何も役に立ってくれない聞いてはくれるのですが、具体

せんか。 相談員:この事務所へこられま でしょうかねえ。

人を伺わせましょうか。相談員:お宅へ、地元家族会の

い、誰か来て相談に乗ってほし相談者Cさん:それはありがた

でしょう。

るのです。

いです。

長が自宅へ連絡してくれましたました。翌日、地元の家族会会神保健福祉センターへも電話し神保健福祉センターへも電話した。

その時すでに県の精神保健

は

この間、

障害年金に力を注

愛家連

(名古屋市を含む)

で

低いいいいい。通じて地元の社会福祉協議会に福祉センターから地元保健所を

地元家族会例会の話による話が行っていました。

なって家族会から離れていたの本人は作業所にも来ていたということを知っていた人がいましうことを知っていた人がいました。多分お母さんの体調が悪くと、Cさんは、かつてお母さんと、Cさんは、かつてお母さん

# 実利実益の支援活動が大切障害年金・手帳受給など

とにしています。帳受給について、必ず尋ねるこ帳受給について、必ず尋ねるこ

受給者は95名、家族会入会者がきました。名古屋では障害年金える方々の受給支援に携わってぎ、過去6年間で140名を超

家族会入会の決め手となってい家族会入会の決め手となっています。 また、手帳3級を2級に等級療費が全科無料となるのです。 変更(額改定請求)すれば、医変更(額改定請求)すれば、医

せんでした。 容や手続きを知る機会はありま 多くの家族は、障害年金の内

診断書に反映されていないケー実態は、障害状態などが正しくば諦めざるを得ませんでした。機関に委ね、不支給通知が届け機関に委ね、不支給通知が届け

スがほとんどでした。

厚生年金などの額改定請求の 情報もなく就労困難な状態であ るにもかかわらず3級のままで るにもかかわらず3級のままで とんどの当事者は医療機関と 繋がっています。福祉事業所へ 繋がっている方もいます。何故、 患者や利用者の生活に直結する 患者や利用者の生活に直結する

田難事例や遡及請求(さかの 保険労務士を紹介するようにし 求などは、障害年金専門の社会 ずなどは、障害年金専門の社会

# 家族相談活動で大切なこと

相談活動における家族支援と

私たちは相談活動を評価する族会に繋ぐ」ことが大切です。は相談者を「支援者に繋ぐ」「家

基準として、家族会へ何人繋ぐ

意義が薄れてしまうからです。 家族による家族相談活動の真の に入会する努力を怠っていては に入会する努力を怠っていては ないできたかを重視していま

# 家族ピア相談事業の予算化を厚生労働省の通知に基づき

明記されています。 明記されています。

算を獲得しています。で411万円の家族相談事業予で411万円の家族相談事業予

県、名古屋市のどちらも二分の業が予算化されました。愛知として145万円の家族相談事愛知県においても、新規事業

は国からのお金です。

金も出る見通しです。 一宮市では、昨年より部屋と 一宮市では、昨年より部屋と もりました。部屋は会員の「新 ありました。部屋は会員の「新 ありました。部屋は会員の「新 しい楽しい居場所」にもなって

(きまた よしはる)

### 全国の家族相談実施状況

自治体	名称	開催日	開催	相談電話番号
北海道	北海道精神障害者家族連合会	月~金曜	10  00 \$ 17  00	011-756-0822
秋田県	秋田県精神保健福祉会連合会	第3金曜	10  00 \$ 15  00	(県連問合せ先)
福島県	福島県精神保健福祉会連合会	未実地		
茨城県	茨城県精神保健福祉会連合会	未実地		
栃木県	栃木精神保健福祉会	曜・毎月第2土	土水曜・・1310 ・・・3000 ~~1515 ・・・3000	028-673-8404
東京都	東京都精神障害者家族会連合会	毎週水曜(祝祭日除く)	00 \$ 16  00	03-3304-1334
神奈川県	NPO法人じんかれん	毎週水曜	• 5 1316 	045-821-8796
川崎市	(川崎市精神障害者家族会)	く) 毎週月・金(祝祭日除	10  00 \$ 16  00	044-813-4555
新潟	新潟県精神障害者家族会連合会	未実施		
愛知県	愛知県精神障害者家族会連合会	月〜金曜(祝祭日除く)	9  30 5 15  30	052-265-9213
名古屋市	名古屋市ピアサポート総合事業名古屋市精神障害者家族会連合会	面接相談:木曜火・土曜	10  00 \$ 15  00	052-842-8878
三重県	三重県精神保健福祉会		10  00 \$ 16  00	059-271-5808
和歌山県	<ul><li>和歌山県精神保健福祉家族会連</li></ul>	面談相談も同じ毎週火曜(祝祭日除く)	10  00 \$ 15  00	0737-52-3221 (内線 161)
奈良	奈良県精神障害者家族会連合会	月、金曜	10  30 5 15  00	0742-51-5506
滋賀県	滋賀県精神障害者家族会連合会	水~日曜	随時予約	077-575-5648
石川県	石川県精神障害者家族会連合会	月曜	10  00 \$ 14 	076-238-5761
鳥取県	鳥取県精神障害者家族会連合会	毎月第1・3木曜	13  00 \$ 16  00	090-3880-3498
富山県	家族連合会	第2土曜日	第 9 2 ·· ±00 • { 1416 ··· 0000 { 16 ·· 00	076-433-4830
愛媛県	愛媛県精神障害者福祉会連合会	未実施		
福岡県	福岡県精神障害者福祉会連合会	月~金曜	13  00 \$ 16  00	(県連問合せ先)
大分	大分県精神保健福祉会	月~金曜	9  00 \$ 17  00	097-551-2080
長崎	長崎県精神障害者家族連合会	未実施		
沖縄県	沖縄県精神保健福祉会連合会	未実施		

<sup>※</sup>この調査は、第1次集計(6月25日現在)です。なお、各地域単会でも 家族相談を実施していますが、今回は、誌面の都合で割愛しました。

連載⑤

# 誰でもわかる認知行動療法

一般社団法人認知行動療法研修開発センター理事長 大野 裕

# 意欲を引き出す行動活性化

◆ **気分転換を利用してみま** 

行動活性化と呼ばれる方法で

いきます。

今回紹介するのは

具体的な方法について紹介して

方法ではありません。私たち誰方法ではありません。私たち誰方法ではありません。本際しみを感じ成感(克服感)や楽しみを感じんがです。であるに、行動活性化も特別なじように、行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達す。行動活性化というのは、達する。

証されています。<br/>
証されています。<br/>
こと気持ちが晴れるというなると気持ちが晴れると思います。<br/>
いわゆる気分転換ですが、<br/>
気分転換の効用は学問的にも実

うという気力やエネルギーがなきます。もちろん、何かをしよますます気持ちがふさぎ込んでますまで、何もしないでいると

そのように積極的に休むという ギーを蓄える必要があります。 まずはゆっくり休んで、エネル すます落ち込んでしまいます。 だめな人間のように思えて、ま えると、それができない自分が とか動かなくてはならないと考 うとしても、動けるものではあ りません。そうしたときに、何 なくなっているのに無理に動こ とはできません。エネルギーが くなっているときに行動するこ

# ▼行動すると元気が出てき

のも行動のひとつです。

る気持ちがわいてきません。何 いたのでは、何かをしようとす だからといって休んでばかり

は、行動をすることを考えてほ

ともあります。 シャワーを浴びて外に出る。そ れだけで気持ちが切りかわるこ い切って布団から抜け出して、 いきます。そうしたときに、思 いるとますます気持ちが沈んで ろいろと思い悩んで悶々として てこないのです。布団の中でい も行動しなければ、意欲はわい

の研究からもわかってきていま

行動することの大切さは、脳

できないんです」

ら、しばらく休養してエネル ギーが少したまってきた段階で ちがわいてくるのです。ですか か次のことをしようという気持 の部分が刺激されて、さらに何 感じると、報酬系と呼ばれる脳 す。何かをして達成感や喜びを

> 何もしないんではなくて、何も しょう。「でも、体を動かせて 考える人は、これまた多いで いから、こうしているんです。 せんよ。何があっても楽しくな いたら、こんなふうにしていま はよくわかります。でも…」と しいのです。 このような話を読んで、「話

こうした考えが行動を邪魔して いる可能性もあります。 ません。しかし、その一方で、 たしかに、そうなのかもしれ

「でも…」と考えるときには できました。とくに、私たちが ということは、これまでに学ん んでくる考えを、「自動思考」 このように自動的に頭に浮か

気持ちが後ろ向きになっていることが多いので注意が必要でまがら確かめることが大事だとながら確かめることが大事だとながら確かめることが大事だということはこれまで書いてきたいるとはこれまで書いているとおりです。

ここまで書いてきたように、何もしないでいるとつらい状態何もしないでいるとつらい状態としたら、この自動思考がどのとしたら、この自動思考がどの程度正しいのか、どのように考程のが現実的なのかを確かめたるのが現実的なのかを確かめしょうか。

# とソトがありますの生活の中に行動の

そうしたときには、「活動記

録表」(表)が役に立ちます。これは、毎日1時間刻みにどのようなことをしたかを表にしてようにして自分の考えを振りようにして自分のものです。このようにして自分の考えを振りたことがどのくらい楽しかったたことがどのくらい楽しかったか、それによってどれくらいのか、それによってどれくらいのが、それによってどれくらいのが、それによってどれくらいのが、それによってどれくらいのです。

朝起きたとき、着替えをしているとき、友達と電話で話しているときなど、いろいろな活動をるときなど、いろいろな活動を表に書き込んで、そのときどき表に書き込んで、そのときどきしていきます。これまでで一番

た場合を0とします。したことを何も感じられなか

net/) では、「楽しいことリス ルアップ・トレーニング:う ます。私はそれを「楽しいこと 動を選び出して、リストを作り た活動や、楽しく感じられた活 す。そして、達成感を感じられ てみてください。 ようになっていますので利用し ト」が自動的に返信されてくる つ・不安ネット』(http://cbtjp. が監修している『こころのスキ リスト」と呼んでいます。私 ろで、活動記録表を振り返りま い。そして、1週間経ったとこ 簡潔に書くようにしてくださ ときには、できるだけ具体的に 活動記録表に活動を書き込む と良いでしょう。 を過ごすことができれば、 が、他の人と一緒に楽しい時間 するのもひとつです。そのとき た写真を見たり、旅行に一緒に イに目を通したりしてもいいで 見たり、旅行に関係したエッセ ば、最初は、観光地の写真集を から少しずつ始めてみるように う。完璧を求めず、できること とを試してみてもよいでしょ ます。これまでに好きだったこ に一人で楽しむのも良いのです 行った友達と電話で話をしたり しょう。これまでの旅行で撮っ します。旅行が好きな人であれ 活動が増えるような計画を立て を見ながら、次の一週間にその 次にその「楽しいことリスト\_

ください。のことから少しずつ始めてみてわされずに、肩がこらない感じ無理をせず、自動思考にふりま

(おおの ゆたか)

週間活動記録表

達成感と、快感(p)すなわち楽しさの度合いを、0~10の尺度を用いて評点化します。 評点0は克服感や快感 が皆無であったことを表し、 週間活動スケジュール 各時間における自分の活動を記入し、各活動について自分が感じた克服感(E)すなわち 評点10は克服感や快感が最高であったことを表します。

	8:00 am	9:00 am	10:00 am	11:00 am	12:00 pm	1:00 pm	2:00 pm
日曜日							
月曜日							
火曜日							
水曜日							
木曜日							
金曜日							
土曜日							

『マンガでわかりやすい うつ病の認知行動療法』(きずな出版)より

### 手家私 記族と の

年

前

長女に異変が起きたのは、

### 統合失調症の長女が 教えてくれたこと

す。

あまりに唐突な出来事に、

(埼玉県) もくせい家族会 岡田久実子

私は一体どのような形 感とが入り混じり、 の前に座っていたのか…思い返 らないことだらけの不安と屈辱 初めての精神科受診は、 母親である 相で医 わか

ニックに駆け込みました。

の3日後に市内の精神科クリ 家族中が右往左往しながら、

情で部屋から出てきた長女は、 私とのかみ合わない会話の直後 ことでした。ぼんやりとした表 気を取り戻したと思った矢先の ほど自宅療養をしてようやく元 を体調不良のため退職 1年半ほど勤務した高齢者施設 突然に泣き叫び出したので の春でした。その前年に、 半年 した。 自分自身を責める日々が続きま 神疾患の発症は、 園に勤務しており、 当時、

に も初発の経過は順 <del>-X-</del> \* <del>\*</del> 調

そ

ぶです」の言葉だけが頼みの られず、 も元の長女に戻ったようでし 言うようになり、私から見て う治ったからだいじょうぶ」と で、10か月もすると長女は 幸 主治医からは診断名も告げ i 「治るからだいじょう

ず、通院以外は自宅から出られ パーの仕事を1年半ほど続けて らの回復は思うようには進ま 起き易い病気である事など知る す。その時まで、何の病気なの 気だと、ようやく気づいたので しい」という長女の訴えに、こ した。やがては、体が思うよう が薬をもらいに行くことも増え 通院さえも億劫がって、 ない日々が続きました。 由もありませんでした。 れは安易に考えてはいけない病 いましたが、「また、何かおか 薬の量もまた増える一方で ましてや再発ということが 再発か 私だけ 時には

には、長女の人生もこれまでか 発を繰り返すごとに状態が悪く 状も激しく、 けた挙句の再発だったため、症 りました。合わない薬を飲み続 度目の再発を経験することにな がうまくいかないことから、 結びつかず、その後の服薬調整 りました。それでも、本人が思 中では何とか過ごせるようにな 新薬に切り替えたことで、家の たので、思い切って病院を変え、 した。当時は旧薬での治療だっ 移動するようになってしまい なると聞いていたので、 でいっぱいになりましたし、 日々が続くのかと思うと絶望感 い描くような生活にはなかなか またあの苦し この時 2 い 再

と本気で考えました。

て考えました

断で、

通院も服薬も止め

てしま

でしたので、

治ったとの自己判

に動かない…と床を這いずっ

7

いました。その後、

ホームヘル

しながら、 る人がいるという事実が何 地域に同じような体験をしてい だけと感じていましたが、 つらい思いをしているのは自分 りしました。こんなに苦しくて きるなら…と、その場で仲間入 ても笑って生きていくことがで がいました。娘が精神病であっ と、とても魅力的な笑顔の方々 抜け、それでも強く生き抜こう した。つらい苦しい体験を潜り な体験をした家族の方々がいま つきました。そこには同じよう 目の再発後に長女の居場所を探 このような経過の中で、 地域の家族会に辿り 一度

心強く、私自身の孤独感が和ら

\*

長女が身をもって教えてくれま長女が身をもっても、決して希望をと感じていても、どんなに絶望的だのひとつは、どんなに絶望的だのひとつは、どんなに絶望的だと感じていても、決して希望をと感じていても、決して希望をと感じていても、決して希望をとが身をもっても、

しい中でも、ことあるごとに私に訴え続けました。「私は仕事に訴え続けました。「私は仕事ちは理解できても、私には無謀ちは理解できても、私には無謀な夢だとしか思えず、私自身がな私に、「お母さんは私の気持な私に、「お母さんは私の気持な私に、「お母さんは私の人生どもうすぐ30歳だよ…私の人生どもうすぐ30歳だよ…私の人生どもしてくれるの!?」と強く訴え

ても、その人らしい人生を生き頃に、たとえ病気や障害があっ

と落胆するばかりでした。

けない病気になってしまって…女を、冷静な判断もできない情

てきたのです。初めはそんな長

生きと歩むことが大切だと気かいました。それまでの私は病気いました。それまでの私は病気がもう少し良くなりさえすればがもう少し良くなりさえすればがもう少し良くなりさえすればがもう少し良くなりさえすればがもう少し良くなりさえすればがもうかいと考えていました。でも、無理…と考えていました。でも、時に、今この瞬間も生きていた時に、今この瞬間も生きている大切な時間なのだから、病気や障害を持ちながらも、何かに

\* \*

づかされたのです。

も、一定の年齢に達した人間でらは避けたい課題でした。でらは避けたい課題でした。でトレスになるので、親の立場かや結婚は一歩間違えば大きなスしたのが「結婚」でした。恋愛したのが「結婚」でした。恋愛

した。

長女は2度目の再発の

ろ、そこに向かっていく方が健 あれば当たり前に経験すること いって避けては通れない…むし です。病気や障害があるからと

をもつ我が子には、大きな失敗

れませんでした。 きたので、また病状が悪化する 混乱状態を繰り返す長女を見て から、長女への不信感が拭いき のではないかという大きな不安

が子の将来のことを考えるの ものです。ましてや、精神障害 てもなくても同じ、親心という 考えます。これは、病気があっ で、子どもが無謀と思えること しそうなことは止めさせたいと に突き進もうとする時に、失敗 親は、これまでの経験から我

> 病状が忘れさせていたのだと思 く存在だということを、激しい 人は失敗しながら成長をしてい か…と、ハッとさせられました。 え込もうとしているのではない 女の回復しようとする力を押さ でしまいます。この考えが、長 はさせたくないと強く思い込ん い至りました。

は時間が必要でした。それまで 康的なことだと納得するまでに

<del>-</del>X-

姿からは想像もできない現在

長女の姿があります。

もしないようにする努力」でし した。私が心がけたのは、「何 …という生活に変化していきま きないことにはチャレンジする 自分でできることは自分で、で は寝たり起きたりの生活から、 たち両親の言葉を受けて、長女 「結婚を応援する」という私

> うになったり、心身共に疲れや 28歳で2度目の再発をした頃の すいという症状はありますが おり、淋しさに押しつぶされそ 女児を出産しました。今でも時 ました。31歳で結婚、翌年には 望に向かって、長女は歩み続け れでも、自分の「なりたい」希 した、不安との戦いでした。そ …これは、相当なチャレンジで た。なるべく本人に任せてみる

持ち続けて生きること…この大 から感謝しています。 けて教えてもらったのだと、心 切さを、私は長女から15年をか 統合失調症になっても希望を

(おかだ くみこ)

### 街の 診療所から のお便り

# 障害者の労働条件も良くなりません。・・・・一般の人の労働条件を良くしないと

連載99回

### 〈うつ状態?

診察室では開口一番「何もする気も起きません」と美容師の る気も起きません」と美容師の 合室から小走りに入って来られ 合室から小走りに入って来られ たはずです。

はありません。それができる自

が動きましたか? は事中は体には行けたのね? 仕事中は体には行けたのね? 仕事中は体

生活費のために働くのも悪く収入がないと困ります」の自分勝手がひどいから。でも、の自分勝手がひどいから。でも、

です」とNさん。朝起きてから後は風呂にも入らずに寝るだけん。買ってきたお弁当を食べて、仕事から帰ると何もできません。「そんなことはありません。

入浴するらしい。

〈躁状態?〉

Nさんには日に何通もショー Nさんには日に何通もショー トメールを打って来られる時期 しい」とか、同僚、上司の批判 を繰り返し打って来られる。 私の方は、夕方は充電中だっ たり、勉強会や審査会に出てい たり、制と早く寝ていたりで、

もと **木** 

そうすると次の受診の時、
て、うつ状態でなく躁状態です
な、なんて返事をしています。
す。だいぶ時間がたってから、ご

「私って、うつ病と思っていましたけど、躁病だったんですか?」などと聞かれます。
うつ状態のままで、その上に
みです。暗いことばかり考えて
いて、イライラして行動に出て
いて、イライラして行動に出て

んですか?」

混合状態?

『エンジンが回転し過ぎる躁状態の時にはアクセルを控え目に。エンジンの回転が重いうつ 状態の時には積荷を控え目に』 と私は言っていますが、混合状 態の時には、回転の重い時にアクセルを踏み込み続けているの ですから、まず、アクセルを してから、もず、アクセルを してから、もず、アクセルを としてから、もず、アクセルを は、回転の重い時にアクセルを がら、まず、アクセルを は、回転の重い時にアクセルを がら、まず、アクセルを がら、まず、アクセルを は、回転の重い時にアクセルを がら、まず、アクセルを がら、まず、アクセルを は、

だったら、どっち用の薬を飲む「うつ状態であって躁状態が必要です。

エンジンが重くて回転せず、 アクセルは踏み込んでいるよう アクセルは踏み込んでいるよう 離し、荷物を軽くすることが必 離し、荷物を軽くすることが必 要です。適量の抗精神病薬でブ レーキを掛け、少量の抗うつ薬 で "そんなに頑張らなくても大 丈夫"と引っ張るのです。

### (双極障害)

うつ極という二つの極があってすか?」とも言うようになった性障害』とも言うようになった性であった。

でも、暗い見通ししかできなて、くるっと入れ替わるようなこの二つの時期を繰り返す人がこの二つの時期を繰り返す人がまります。この出うことも多いので、薬のてしまうことも多いので、薬のでも、暗い見通ししかできな

ん。 に一人くらいしか来られませり替わる人は少ないです。数年り感じられる躁状態にぱっと切

続いていましたね。

そんなうつ状態の時期も結構

す。

いうつ状態から、何もかも明る

### 〈まあええか〉

とがあるんですが、あれって躁な不満を気軽に言ってしまうこえか?゛とかと思って、いろん

躁状態だったと思いました。 あなたの場合、1か月以上も あなたの場合、1か月以上も おなたの場合、1か月以上も が悪いて止まら は、1か月以上も は、1か月以上も は、1か月以上も は、1か月以上も は、1か月以上も

うようになっていました」を辞めた方が良いのか?』と思"もう取返しがつかない。会社"の逆に "しまった』と思うと、

その通りです。うつの時こすと良いんでしょうね?」あええか゛という感じを思い出のうの時には躁の時の゛ま

分をうまく運転することによっ因があるうつ病の場合でも、自出したいものです。体質的な原出したいものです。体質的な原

はずです。 て、その苦しみを少なくできる

### 〈仕事に出ること〉

かわらず1年間休職していまつ薬を大量に処方されたにもか年以上も続き、前医からは抗う

保ったのでしょう。Nさんになったのでしょう。Nさんにはほとんど休まれませんでした。でも、この間仕事はほとんど休まれませんでした。出勤していれば、ともかくた。出勤していれば、ともかくた。出勤していれば、ともかくた。出勤していれば、ともかくた。それが早寝早起きの習慣をす。それが早寝早起きの習慣をす。それが早寝早起きの習慣を

要と思います。とっては、不調でも仕事を長くとっては、不調でも仕事を辞めなかったという結果になっています。平日には義務になっています。平日には義務があるということが、とっては、不調でも仕事を長くとっては、不調でも仕事を長く

### 躁転

昨日、うつ病の途中で躁状態になり、その後復職したOさん(50歳男性)が電話で会社での(50歳男性)が電話で会社での調子を報告してきました。忙しい会社なので、うちの診療時間内に来れないのです。 内に来れないのです。 とも億劫な重度のうつ状態でした。「会社に迷惑を掛けるので、た。「会社に迷惑を掛けるのでた。

た。2週間後、ようやく顔色が良くなりかけたころ、「元気が良くなりかけたころ、「元気が出たので、会社に行かせてくれ」と受診のたびに大きな声で主張と可僚の仕事を批判されます。これは『躁転』です。

す。 され、 量を減らして行く状況です。 かなりの量飲んでいるまま復職 2週間後、まだブレーキの薬を く休職を納得してくれました。 しっかり話してもらい、ようや ラハラしながら見ていることを 実際は80㎞/h出ているのに40 km あなたのスピードメーターは / hと表示されているようで 母親と上司にも、 今後、 経過を見ながら薬 傍からハ

## 休職して完全に治す?

完全に治してから、と言うのは せんか? ない〟と言うのか、考えてみま か、゛そういうのはハッピーで しない時代です。適応をめざす ない。実は、現代は個性を尊重 す。精神科患者はそこが上手で る粒のそろった人材を採用しま 現実の企業はスーツで面接に来 無理だと知られています。 の病気では、例えば、、喘息を 対する偏見だと思います。 ます。これは精神科の病気に 出社してくれ」という話を聞き 休職して完全に治して でも から 他

### ック

# のは誤った運用という問題について金がさかのぼって5年間しか支給さ

れない(

木 戸 義

ドバイザー・豊田あけぼの会会員特定社会保険労務士・消費生活ア

明

金がさか その1

されていな う主張を怠けていたことが絶対 して5年間、 成するには、公的年金では、継続 ています。 参照)が完成しているからとされ の分については消滅時効(解説 る前の年金を支給しないのは、そ によるものです。 解釈を誤って運用 国が、さかのぼって5年を越え しかし、消滅時効が完 1 この権利があるとい のは、 じて 国 が法律の いること 0)

求手続後、

何

か

月も待

たさ

ħ 請

か

皆様の中には、

障害年金の

1

はじめに

さかのぼって5年間分しか支給

結論から言うと、障害年金が、

がおみえだと思います。

(あるいは、

その支援者の方

てすっかり安心しきっている方

5年間分の一括払いを受け やっと受給が決まって、

本来なら障害認定日までさか 障害認定日 裁定請求日 のぼって支給されるべきもの (私の例) 9年5か月 ---幻の障害年金---5年 初診日 現行制度は5年を超える期 現行制度は支給される期間 間の支給は消滅してし は5年しか さかのぼらない

例えば障害年金1級の場合、現行の5年をさかのぼった場合、 支給額だが、障害認定日までさかのぼって支給されるとすれば、 上記の私の例 と9年5か月さかのぼるので約918万円が支給されるこ

※初診後、何年か経ってから障害が重くなる「事後重症」については、誌面上割愛しています

に必要なことです。

す)は、5年間これを怠けていめ敢えて「私たち」といいま後、受給している妻や皆様を含年金を受給していませんが、以年金を受給していませんが、以

です。ちつと言えば、汨り导る利があることも知らなかったのの場合、年金を請求手続する権

た訳ではありません。ほとんど

怠けていたのとは全く異なるこ状態になかったのです。これはです。もっと言えば、知り得る

とです。

とが認められ、障害等級が決ま ちっぱ、 気けていたことだと主張しが、 気けていたことだと主張しが、 気けていたことだと主張しが、 気けていたことだと主張しが、 気がでいる。

るまでは、支払請求したくてもり、具体的な支給額が通知され

それなのに請求が認められたできないのです。

徹底的に確認しましょう。事務所等で、納得できるまで、があるはずがないのです。年金成してしまうというようなこと成してしまうというようなこと

基礎的知識・情報について

以後話していく内容は、

ます。ところが、受給できるは 生体像をお話しします。 な的年金に加入し、保険料を 払い続けていれば、事故や病気 が、一定以上の障害者となった 場合には、障害年金を受給でき 場合には、障害年金を受給でき

> 一定期間(時効期間)が経過したこと。 ③援用権者が相手方に対して時効援用 (時効制度を利用する旨を主張すること)の意思表示をしたこと、とされて います。

> 消滅時効の起算点は、権利を行使することができる時で、その起算点から進行します(民法第166条1項)。

皆様、以上から考えて、障害年金の 消滅時効が、裁定(決定)通知書も来 ない内に、時効消滅してしまうことに 疑問を感じませんか!?

### 【用語解説①】消滅時効

消滅時効とは、一定期間権利が行使 されない場合に、その権利を消滅させ る制度です。取得時効と共に、時効の 一つです。消滅時効により権利が消滅 することを「時効消滅」といいます。

一般債権の消滅時効は10年ですが、 年金の消滅時効は、国民年金法等により5年と定められています。

消滅時効の要件は、①権利を行使し 得る状態になったこと。②その時から

うか。 くさんいることをご存じでしょ 立を理由に受け取れない人がた ずの障害年金の一部を、時効成

したものとみなします。おどを元に、障害が生じた日をなどを元に、障害が生じた日をなどを元に、障害が生じた日をなどを元に、障害が生じた日をなどを元に、障害が生じた日をなどを元に、

国が支給を決定することで支払

障害年金は、

本人が請求し、

続きまでの期間が5年を越える

までの分の年金はさかのぼってところが、国が認定する障害にから5年を越えた後の発生時点から5年を越えた後に障害年金を請求した場合、受に障害年金の請求時点から5年前です。現在の制度運用では、 ラのです。現在の制度運用では、 ラのです。現在の制度運用では、 ラのです。現在の制度運用では、

現実には障害発生から受給手とされ、支払われないからです。は、「請求権の時効が成立した」すが、それ以前の分

民年金加入者に目立ちます。に、回復の可能性を信じ請求を体を知らない人も多いからで体を知らない人も多いからではの間度自びのは珍しいことではありませ

かしなことですし、障害者を支る老齢年金と異なり、障害年金る老齢年金と異なり、障害年金人も知り得なかった受給権発生人も知り得なかった受給権発生人も知り得なかった受給権と関が支給を認めた時に初めて、本人に受給権の発生時点が

える目的にも合いません。

### 3 受給権者の現状

この場合に、 内容は変更されていない、 有するものとして、 のとみなされ、 の廃止後は、 り出されたものであるが、 の取り扱いは、 の旨の運用を指示しており、 簡」と呼ばれる内部通知で、 りません。旧社会保険庁は、「内 支給しない旨を定めた法律はあ を支払い、5年を越える年金は その月から受給権があります。 方たちは、 認定日による請求が認められた 基本的な請求方法である障害 当然に、認められた 遡及5年間分のみ 厚労省が出したも 社会保険庁によ 引き続き効力を 現在もその 同庁 ح

なっています。しかし、 律の規定に反する、このような 民年金法及び会計法といった法 ません。したがって、民法、 しますが、これは法令ではあり 繰り返 玉

たが、 2014年5月19日に最高裁で 名古屋高裁でほぼ完全勝訴 地 裁では、 2012年4月20日に 力不足で負 (けま

も4人の裁判官全員一致の意見

の年金と遅延損害金を受領して は確定し、すでに、4年5か月分 で支持を受け、名古屋高裁の判決

(きど よしあき)

います。(次号へつづく)

幻の障害年金



そのような事実は、

国民の

存在しています。しかし、

間は、

依然として受給権が

決定通知を受けてから5年 運用は無効であり、年金の

金の一部を、時効成立を理由 が、受給できるはずの障害年 は障害年金を受け取れる。だ 病気で障害者となった場合に を払い続けていれば、事故や 公的年金に加入し、保険料

のをご存じだろうか じた日を特定し、さかのぼっ で支払われる。国は本人の診 し、国が支給を決定すること たその時点から受給権が発生 断記録などを元に、障害が生 障害年金は、本人が請求 社会保険労務士 消費生活アドバイザー

ありません。

いて国の運用に疑問を持

訴訟を提起し、名古屋

私は、妻の障害年金に

5

論が必要であるとの提言も

にもかかわらず、

国民的議

に受け取れない人が多数いる

なく、重大な問題である です。そして、問題意識 ほとんどの方が知らない

 $\tilde{\sigma}$ 4 0

義明

のぼって支払われるが、それ 5年前までの分の年金はさか しまう。現在の制度運用で 発生時点から5年を超えた後 以前の分は「請求権の時効が は、障害年金の請求時点から い「幻の障害年金」が生じて 受給権があっても受け取れな に障害年金を請求した場合、 成立した」とされ、支払われ だが、国が認定する障害の

ないからだ。 現実には障害発生から受給

えるのは珍しくない。回復の の障害年金」は特に、 らない人も多いからだ。「幻 可能性を信じ請求を遅らせる 手続きまでの期間が5年を超 釜加入者に目立つ。 へ、障害年金の制度自体を知

解消へ 時効の起算点改めよ

と訴えた統合失調症の女性の 年金を支払わないのは不当 古屋高裁で画期的な判決が出 に、本人も知り得なかった受 時点が知らされる。それなの 初めて、本人に受給権の発生 年金は国が支給を認めた時に じる老齢年金と異なり、障害 主張を認め、国が時効と見な 支える目的にも合わない。 るのはおかしいし、障害者を 給権発生時から時効を計算す た。「時効を理由に国が障害 この問題について昨年、名 一定の年齢で受給資格が生 告受理を申し立てているが、 るのが妥当」とした。国は上 決定を本人に知らせた時とす 年金」が生じないよう、判決 を受給に結びつけようとして を活用し、「幻の障害年金 付ける一社会保険審査制度 会保険の不服申し立てを受け 実的ではない。私は現在、 とだ。訴訟は多くの場合、現 通りに運用を改めるべきだ。 すぐに取り下げ、「幻の障害 救済をどうするか、というこ 「幻の障害年金」がある人の さらなる問題は、現時点で

朝日新聞「私の視点」(2013年9月14日)に掲載された記事

見人として参加した。判決は を支払うよう命じたのだ。 していた4年5カ月分の年金

の姿勢を変えるきっかけとな

ることも願ってやまない の世間の注目が集まり、行政 りだ。と同時に、この問題へ いる。粘り強く活動するつむ

訴訟には私も原告の成年後

時効の起算点は、国が支給

連載13

# ―――薬物療法を正しく理解するメンタル障害をサポートするための知識

PHメンタルクリニック

# 「精神科の薬」の働き〈6〉

第2章

# 抗精神病薬の薬理学的特徴1.定型抗精神病薬と非定型

効果は、大きく三つに分かれまざまですが、薬剤に期待される抗精神病薬の適応疾患はさま

す。

機能低下を加えた三つに対する陰性症状の二つの症状に、認知をれら三つとは、陽性症状、

これらは患者さんにとって生作用です。

低下として認識されます。妨げになる、つまり症状や機能活の質を下げ、円滑な暮らしの

### ·共通点

のことで、脳神経ネットワークいえば前述の陽性症状への作用の「抗精神」作用とは、簡単に

用の共通点といえます。非定型抗精神病薬の薬理学的作作用であり、定型抗精神病薬とに対するドーパミン受容体遮断

はまったく存在しない情報を存まン神経のはたらきを抑える作用です。ドーパミン神経の過活用です。ドーパミン神経の過活を誇張して増幅したり、時に報を誇張して増幅したり、時になりすぎたドーパーのドーパミン受容体遮断作

30

まいます。 在するかのごとく脳に伝えてし

症状が生じる原因なのです。活動が、幻覚や妄想などの陽性活動が、幻覚や妄想などの陽性

相違点

です。 精神病薬はケースによっては改 定型抗 症状や認知機能低下に対して、 対しての改善効果を持っている は、 まったく認められず、 かいないかと言う点です。 神病薬の薬理学的作用の違 善効果が認められるということ 定型抗精神病薬と非定型抗精 陰性症状や認知機能低下に 精神病薬は改善効果が 非定型抗 陰性 (J

て作用する薬剤といえます。

陽性症状がドーパミン神経の

的機序は、明らかではなく、い障害が引き起こされる薬理化学のに対し、陰性症状や認知機能

つかの神経伝達物質受容体に対くつかの神経伝達物質の司る機くつかの神経伝達物質の司る機

はありません。

これら共通点と相違点を一読すると、非定型抗精神病薬のほうがメリットの多い薬剤のよう

# 抗精神病薬それぞれの評価2. 定型抗精神病薬と非定型

向精神薬の評価は、精神科医によって大きく分かれるところですが、薬物療法を受ける患者さんからよく質問される内容を考慮して3つの点で評価してみます。それらは、効果発現、副作用、経済性(医療費)についての3つです。

### ①効果発現について

薬を服用してから効果が発現する、つまり鎮静効果が発現されるまでの時間は、個々のケースによるという評価になりま

られます。そのような状況に際 態をいち早く改善する必要に迫 態を呈する急性期では、その状 りません。ただ、激しい興奮状 薬の注射剤が多く用いられてい しては、現状でも定型抗精神病 メリットとなることが少なくあ ケースが多いと考えられます。 主作用より副作用の発現が早い 合が多く、定型抗精神病薬のデ て言えば、 次の 項の副作用の発現につい 拒薬の原因になる場 定型抗 精神病薬は

て、つまり普段の治療において服する場合の効果発現についた型抗精神病薬を用いるメリッ定型抗精神病薬を用いるメリッ

印象を与えます。

ます。

いという評価になります。は、定型も非定型もその差はな

### ② 副作用について

作用が少ない抗精神病薬という もあって、定型と比較すると副 発された薬剤が多いということ うにする薬理特性を持たせて開 は 不快なものが多く、発現した場 やすい傾向にあります。 が必ず発現するということでは 言えます。非定型抗精神病薬 合は大きなデメリットになると 主作用より副作用が先行して出 ないものの、定型抗精神病薬は 向精神薬の副作用は、 先にも述べましたが、 副作用の発現を低減するよ 副作用 どれも

しかしながら、非定型抗精神いう薬剤ではありません。個々いう薬剤ではありません。個々のケースによるのですが、あるのをがしないとはありません。個々のが、はひどい副作用を呈することがはひどい副作用を呈することがはひどい副作用を呈することがあります。

また、これまでの抗精神病薬では認められなかった副作用 (有害事象)が発現することも (有害事象)が発現することも う評価です。抗精神病薬に限ら ず、薬物療法では副作用は避け られない問題と言えますが、薬 りれない問題と言えますが、薬 れは主作用より副作用が強く表

言え、 ります。 るメリットはないということが れる場合には、 薬剤を変更する指標にな その薬剤を用

筆者は、

もらったほうが良いのでしょう か?」と内容です。 イプなので、新しい薬に変えて 談のなかでよく耳にするのが、 ことが多いのですが、その相 カンドオピニオンを求められる 「私の服用している薬は古いタ 処方内容についてセ

ば、「合っていない薬」とは言 すが、 えないということです。 用で悩まされているのでなけれ の支障を来さないケース=副作 その回答にも通ずるところで 現状服用していて生活上

### 3 経済性 (医療費) につい Ť

リック医薬品が存在します。 薬剤を除けば、 で処方量が著しく少ない一部の られています。また、 薬剤にかかる医療費は低く抑え ほとんどですから、薬価という て長い年月が経っているものが 定型抗精神病薬は、 すべてジェネ 発売され 日本全体

るための対症療法薬が追加処方

るケース、副作用を予防低

減

に薬価は高いと言えます。 が存在しないものもあり、 で、未だにジェネリック医薬品 発売されてから時間が経ってい ないことや医薬品特許 の関係 全体

と言えるでしょう。 型抗精神病薬の方が優れている 医療費という観点からは、 ところが、定型抗精神病薬を 定

> も処方されている多剤併用であ 量が極めて多いケース、 内容を調査してみると、 服用されている患者さんの 処方! 何種

いという現実があるのです。 もそのメリットが活かせていな 剤の薬価が低く抑えられていて な割合を占めるため、 されているケースなどが圧倒的 いくら単

非定型抗精神病薬の多くは、

(ひめい あきお)

### 000000000**みんなのわ**00

## 読者のページ みんなの

### 「みんなのわ」は、読者のみなさんからのお便りや投稿を中心 にご紹介するコーナーです。

## 「みんなねっと」の感想

(50代) ◆東京都 ととろの母 家族

す。 とおつきあいして9年 れ2年になります。 こています。 助 毎月のみん けていただき今日が 最近やっと気づいたことが 娘の暴言、 知 14 年になります。 症 の方々 なねっと楽しみに 暴力から解放さ 0) お いろん 世 息 に になりま 話 あ 学の な方 りま を 病

も同

御

家族も結婚を希望されてお

婚を希望

ております。

息子と

様に

治療し

つつつ働き

本

薬も最低限となり、

本人も結

# (70代)◆愛知県 もっちゃん 家族

げさまで数年前 の時、 させてい ただき現在は正 変な時期が続きましたが、 れる多くの人を知り勇気をもら せて頂きました。 初めて「 ました。 統合失調 ただ み 43 歳の h より働 社員 症 なね ております。 と診断 息 頑 かっと」 公として勤 か つ てお ざれ せせ ラ 8 1) か

をほめ すね。 です の健 今後ともよろしくお願いいたし ります。 0 康な部分に注目し たい みんなほめてほ てあげていなかったこと そ へん遅咲きですが、 ñ は 私 7 が しいので 本 それ

どうぞよろしくお願いします。えていただければと思います。ませんでしょうか。投稿にて教られる方々を知る手だてはあり

# みんなねっと6月号のみんな 本人(44代)

とで、 になり、 0) んばりました。 ともありましたが、 私が入院してしまったりしたこ 介 わ 護をしてきまし 私の父は、 それぞれが役割をもっ モンスターさん 母と私と妹、 14年前 た。 母と妹 要介護状態 そし その間、 て孫

い所もなく元気に暮らしていいかないといけません。特に母は67歳。これから、母をみ 担 ですが、 が少 りません。 母が元気だったので、 てやっていくのかなーとぼ なかったと思います。 その つ病気に 時 は 母をみ なる 私 特に 妹 た協 かわ いる 0)

んやり考えています。

### 代 ●東京都 伊関剛 家族 <del>7</del>0

退院おめでとうと言える日の一 しております。 男も25歳のとき発病し、入退院 わ欄の新潟の真理子さんの「木」 したが、今は結婚もして元気に をくり返し、15年近くになりま という詩に感銘を受けました。 人院生活5年とのこと、私の長 真理子さんどうぞお元気で-2015年5月号のみんなの

日も早からんことを。

●福岡県 タンポポ 家族 <del>7</del>0

大分までJRで行くことになり 早速ですが久しぶりに二人で 前略、ご免下さいませ。

> げます。 神障害者手帳は利用できませ 前日切符購入に行ったところ精 との事で一言お願い申し上

他 の障害は4級でも私鉄で

割引が全く無く、差別としか思 精神障害だけは交通機関の JRでも割引が有る様です



○みんなのわ○

えません。 本人(2級)

は自

た。

よく、

うつ病の前

兆症状で

ましたが異常は

ありませんでし

(内科、

を受診

す。 ず、 しみに 解の無さに立腹し えない。 関を利用して旅行 いしているにもかかわらず理 員として動きまわれる事を楽 厚労省に対して差別としか思 厚労省関係の方々は、 機会を逃してしまいます。 i 数回書面活動等し て居るにもかかわら ている一人で 等して社会 面 記に交通 こてお 家族

福 岡県 家族 80

死ぬ数日前、ボードに「おま 供と遊 ている」と書いたのを見せ んだことも妻にやさ 感

ろう乱筆で「主人の反省文を見 た。78歳でわかじにさせた私のてうれしかった」と書いてあっ を見たら、苦労して書いたであ 死後遺品 の処分中、 妻の  $\exists$ 

最近腰

痛を訴えます。

私の

息

子は

双極性

9。一般の病□□型ですが

◆福井県

中島寛二

家族

70

唯 0) 功徳であろうか。

### 代 ◆愛知 加 旅伸啓 本人 30

ビックリするような額になるの 額を1年間分計算してみると、 神科クリニックと薬局に支払う をしてきました。 援医療受給者 先日市役所へ行 この制度は本当に助かりま 証の 3割負担で精 再認定手続き って、 自立

います。 会員として活動していきたく 微力ながらみんなね 祉制度が拡充されるようボ これからも、 精神障害者 っとの アクも 賛 0) 助

### 30代 ◆ 福 島 さつき晴 本人

治療し、 2度目の入院、 10代で一度入院 30代の子育て、 入院 : ・死ぬ思 自は、 39 歳 まる V 7

すか?

れを緩和させるお薬ってあ 因性の鈍痛と思うのですが、

りま

方がおられますが、

いわゆる心

お腹が痛い、腰が痛いと訴える

### 代

す

等に障害を持った人を入省させ

えと子供にはすまなかった。 先日、妻を死なせた。 しい言葉をかけたこともなく、

は何

こかと苦労して生きてい

る。

えない病気であるがゆえ、本人

みも味わって下さい。 の生活を理解してほしい、 て、精神障害の家族、本人の日々

表面に見

「女な鳥はうなヤッである?」 「Twitterと言ってはップヤク女なヤッででもある……」」 何かまれたいらしれ -... 1 Piral TONTOKO S ◆茨城県 **TONTOKO** 本人(60代)

きている、風になれなかった私、 来るまで治療にはげみます。

宝物です。

人生のリハ

お休休

み と思

大切な人達のために退院出 ビリ… で読めなかったけど本は、

私

### その他

代

●島根県

庄野雄二

本人

40

煌めいていたいといる限り 歯を食 い思い 時は びばる をする時 心 輝い ·
て
::

ていたいこの頃さ

書、作品等は原則としてお返し致しコーナーにお送りいただいた各種文ければ幸いです。また、「みんなのわ」 感想等は、投稿としてお寄せいただりません。内容についてのご意見ご者への直接のお取り次ぎは致してお当会では本誌内容について、執筆

○みんなのわ○

### 編集後記

幼がうしや早うとしのなのつが 少いにて精くこ会た関ど小ている 時者思良神かとう。わも中い者は た時の面いのも■ の時倒で、たち日 ど小てい私 わも中い者は を自てのが会友 とす人のがれや時あ あ、にんいど も り 障 は で て も 振分い子いい人 をついている。こと者、なが、教 りがまがのまと 返りどれっついる子が え障まが特しよの 返子ししあしそ らはれをのも つるた てがせい殊たく時  $\mathcal{D}$ いず、た理ことも者でと級私か障 子 しのそりがそど

ことを恥ずかしく感じてに知識を深めているような社会で知られているような社会で知られているような社会で知られているような社会で知られているような社会で知られているような社会で知らなってほしいと思います。今の子どもたちが、私のような社会で知らなってほしいと思います。ことができなかった分に知るような社会について、さらに知識を深めているような社会で知らに知るような社会にないためにも、障がい者のことを用がいるような社会で知らに知るような社会について、さらと思います。

【ご寄付のお願い】当会の活動は、皆さんの会費を主な財源としていますが、活動資金が不足しています。より活動を充実していくために、寄付を募っています。ぜひご協力ください。\*通信欄に「寄付」とご記入ください。寄付金控除・税額控除の対象になります。

■郵便振込 00130-0-338317 加入者名 みんなねっと

### 月刊 みんなねっと 通巻第 100 号 (2015年8月号) 定価 300円

発行日 2015年8月1日

発行者 公益社団法人 全国精神保健福祉会連合会

理事長 本條義和

賛助会費(会費に購読料含む) 個人・年間3500円

団体·年間3000円×人数(2人以上)

〒 170-0013 東京都豊島区東池袋 1 - 4 6 - 1 3 ホリグチビル 602 TEL 0 3 - 6 9 0 7 - 9 2 1 1 FAX 0 3 - 3 9 8 7 - 5 4 6 6

郵便振替 00130-0-338317 ホームページ www.seishinhoken.jp

印刷・製本/倉敷印刷株式会社 表紙の絵/織田信生

### 2015みんなねっと福岡大会 主なスケジュール (詳細は、来内パンフレットをご参照ください)

(1日目)	9月28日(月)	288	9月29日(火)
10:00~	受 付 ※当日は、事業所の授業製品の終売会も予定。	9:00~	受 付 分科会では、テーマに沿って数人から 問題提起や経験報告を予定しています。
11:15~	オープニングセレモニー 開会式	9:30	第①「家族と家族会の力と役割」 ~家族の思いと体験をいかす~
		11:30	☆コーティネーター みんなねっと事務局長 野村 忠良
13:00~	基調講演 「戦後70年と障害者権利条約」(仮題) ~精神障がい者施策の課題と展望~		第 ②「わが国の家族支援に求められるもの」 〜如立をなくす家族支援〜(仮) ☆コーティネーター 同組ノートルタム女子大学総数目 佐藤 純
	日本隠画フォーラム(JDF)幹事会議長 / 藤井 克徳氏	分科	第③「地域でくらし、地域でささえる」 〜地域生活支援の仕組みを考える〜 ☆コーティネーケー 九州産業大学教授 急知 延章
14:20~	みんなねっと活動報告 みんなねっと理事長 / 本條 義和 行政報告 原生労働者より(予定)	会	第④「働く喜びを広めよう」 ~様々な仕事、色々な働き方~ ☆3-ディネーター 西周等院大学教授 紹 頃夫
15:40~	記念講演 「精神病となっても希望をもって生きられる」		第 ⑤ 「当事者の力、自立と経験を活かす」 ~ 支え、支えられる、これからの活動~ ☆>ティシート 過程時間整理は自治さ業所能 村上大作
	~これからはみんなで本人中心の書らしを応援しよう~ 十勝精神障がいき支援センター理事長 / 門屋 充部氏		第 ® 「このままでいいの? 精神障がい者のくらしと権利」 ~ホンネをきかせて!~ ☆コーティネーシー 西ル州大学業教長 標本 みきえ
17:00	終 3 ※想親会参加者はバスで移動	11:45~	閉 会 式
18:30~	懇 報 会 ホテルオークラ福岡	12:40	分科会報告 大会アビール採択 次期開催用あいさつ 間 会(予定)

### 参加申込書(宿泊なし用)

### ◆申込先⇒FAX 092-739-7773 ◆E-Mail⇒fukuoka2@tobutoptours.co..jp

都道府県 ( )都道府県						「参加証」などの送付・連絡先(勤務先・自宅)							備者				
	所属団体 (ふりがな) 申し込み				<del>-</del>												
	表者					電話					FAX						
No.		がな 性 年 支援者、一		<b>般 3000円</b>		参加希望する分科会 (2日目9時半~)			邪親会 7000円	お昼の弁当注文 1度 1000円							
	氏	8	別	齡	当事者 5 学 生10			第1 附架	第2 附望	第3	188	188	288				
例	はかた 博多		男	55 藏	家族	₹ 3000F	3	2	1	3	7000円	1000円	×	合計 11000円			

集宿泊のお申込みが必要な方は、別紙「大会業内バンフレットにある「参加申込書(宿泊用)」にてお申込み下さい。 ※お申込みは、FAX・メールもしくは郵送にてお申込みください。(トラブル防止のため、電話でのお申込みお受けしておりません) ※申込み・聞い合わせは、『東武トップツアーズ(株)福岡支店』 電話:092-739-0010 FAX:092-739-7773 〒810-0001 福岡市中央区天神3丁目11-1 天神武勝ビル4階 担当:中島・松井

◆みんなねっと全国大会では、9月28日、29日の両日、会場内の展示ブースに「薬の相談コーナー」を設けます。薬の専門家薬剤師の先生が無料で相談に対応してくれます。服薬内容のメモなどを準備し、お気軽に相談コーナーへお越しください。

### 第8回 全国精神保健福祉家族大会

### 精神障がい者が共に暮らせる地域づくり

~当事者の力、家族の力、地域の力が未来を拓く~



# みんなねっと









### 日時 2015年9月28日(月)、29日(火)

### 会場 福岡国際会議場

福岡市博多区石城町2-1 ☎092-262-4111

福岡国際会議場への交通アクセス

参加費 3,000円 岸がいのある人 500円 1,000円

福岡大会事務局 T812-10-8 福岡県福岡市洋多区吉塚本町13-30 福岡県吉塚合同庁会所 「福 精治連」 TEL: 1092-292-0560 FAX: 1092-292-0561



※青色の縁は福岡市党地下鉄線

主催/公益社団法人 全国精神保健福祉会連合会(みんなねっと) 公益社団法人 福岡県精神障害者福祉会連合会